

L'espéranto et l'ONU

Bulletin du Bureau de l'UEA (Association Universelle d'Espéranto) auprès des Nations Unies



Universala Esperanto-Asocio

Numéro 69, mars-avril 2024

Brésil, Chine, Togo, Allemagne : aperçu des événements récents en espéranto

Fortaleza au Brésil, a été le lieu, en novembre 2023, du Congrès panaméricain d'espéranto, auquel ont participé deux cents personnes de l'ensemble de l'Amérique du Nord et du Sud, parmi lesquelles le président de l'Association universelle d'espéranto, le Dr Duncan Charters.

En décembre, le président Charters s'est rendu en Chine pour célébrer le dixième anniversaire du Musée de l'espéranto de l'Université de Zaozhuang. Le numéro de février de la revue Esperanto, organe de l'UEA, contenait un compte-rendu de cette visite, ainsi que sur les réunions du Dr Charters avec des responsables de la Ligue chinoise d'espéranto, à Pékin. Le magazine a également publié un article sur l'utilisation de l'espéranto comme introduction à l'apprentissage des langues pour les 1 400 élèves de l'école de Baiyangshujie, ainsi qu'un résumé de la célébration de la Journée des droits de l'homme à Shenzhen, basée sur le message annuel de l'UEA sur les droits de l'homme, publié ce jour-là.

La Journée des droits de l'homme est célébrée à l'ONU le 10 décembre. Le 15 décembre est bien connu des espérantophones comme étant l'anniversaire du fondateur de la langue espéranto, le Dr Louis Zamenhof. Dans le mouvement espérantiste, les deux événements sont souvent célébrés ensemble et ils s'étendent, comme le rapporte le magazine de février, sur plusieurs jours. Dans la capitale du Togo, Lomé, par exemple, une Journée spéciale de la culture espéranto a été célébrée le 16 décembre au Centre universitaire de San Juan, avec une journée d'excursion le 17 décembre pour les participants togolais et les visiteurs des pays voisins.

En outre, le magazine a fait état d'une fête traditionnelle du Nouvel An organisée par l'Association allemande d'espéranto. Cette année, l'événement a eu lieu sur l'île de Norderney, en Allemagne. Parmi les intervenants figuraient l'ancien ambassadeur d'Allemagne en Russie, Ulrich Brandenburg et le professeur d'astrophysique à l'Université hébraïque de Jérusalem, le Dr Amri Wandel. Comme au Brésil et au Togo, toutes les réunions se sont déroulées en espéranto.

La Journée de la langue maternelle a été largement célébrée par les espérantophones

Dans une déclaration forte publiée par l'Association universelle d'espéranto à l'occasion de la Journée de la langue maternelle, le 21 février, l'UEA a apporté son soutien à l'appel de l'UNESCO en faveur de l'enseignement dans la langue maternelle et de l'éducation multilingue

à tous les niveaux, ainsi que de l'éducation interculturelle. "Les langues sont le fondement absolu de la compréhension et de la coopération" déclare le message de l'UEA. "Les droits linguistiques sont directement liés à la démocratie et à une prise de décision véritablement commune sur des problèmes communs." Mais, selon le communiqué, de nombreux enfants ne peuvent pas bénéficier d'un enseignement élémentaire utilisant la langue qu'ils comprennent le mieux, à savoir leur langue maternelle. En conséquence, nombre de ces enfants, même s'ils peuvent franchir la porte de la classe, sont exclus de l'égalité d'accès et du développement personnel.



De toutes les célébrations spéciales des Nations Unies, la Journée de la langue maternelle concerne le plus fortement le mouvement espérantiste, car celui-ci est très étroitement lié à l'idée que les langues sont essentielles pour le développement personnel ainsi que pour la démocratie. Le message de l'UEA était largement disponible en 19 langues et les organisations espérantistes ont publié des affiches dans pas moins de 34 langues. Ces affiches ont circulé et été affichées partout dans le monde.

Les questions suivantes reviennent constamment dans les réunions d'espéranto et dans les articles en espéranto : "Pourquoi, dans le débat sur les priorités mondiales, si peu d'attention est-elle accordée à la question des langues ? Pourquoi les langues ne sont-elles pas mises en avant dans les Objectifs de Développement Durable ? Pourquoi la

discrimination injuste fondée sur les langues est-elle largement ignorée dans les débats sur les droits de l'homme ?"

S'exprimant au nom de toutes les organisations non gouvernementales lors de la réunion de célébration de la Journée internationale de la langue maternelle 2024, le représentant de l'UEA auprès des Nations Unies, le professeur Francis M. Hult, en sa qualité de président du Comité des ONG sur les langues, a déclaré ce qui suit:

"Nos langues maternelles sont les graines à partir desquelles nos répertoires multilingues se développent tout au long de la vie alors que nous cherchons à nous aventurer dans un éventail de domaines en constante expansion vers des horizons éducatifs, culturels, sociaux et économiques et à apprendre des langues régionales, des langues autochtones, des langues nationales, des langues du monde et des langues internationales comme l'espéranto qui ouvriront les portes de ces domaines. Tout commence par la langue maternelle, porte d'entrée vers l'éducation, l'expression culturelle, la participation civique et la justice."

Le professeur Hult a cité toute une liste d'accords internationaux liés aux droits linguistiques, parmi lesquels la Déclaration universelle des droits de l'homme, le Pacte international relatif aux droits civils et politiques, la Déclaration sur les droits des personnes appartenant à des minorités nationales ou ethniques, religieuses et linguistiques, et la Déclaration des droits des peuples autochtones. « Les droits linguistiques, a-t-il enfin déclaré, sont fondamentaux pour l'inclusion, l'égalité et la justice ».

Bureau des relations avec les Nations Unies, Universala Esperanto-Asocio, 777 United Nations Plaza, New-York, NY 10017; [1] 212-687-7041 www.esperantoporun.org